

## NOVEDADES BIBLIOGRÁFICAS

Andreotti, Giulio. *Los Estados Unidos vistos de cerca. Del pacto del Atlántico a Bush*. Edit. Nueva Imagen, México, 1990.

Giulio Andreotti nos muestra el complejo e interesante mundo de las relaciones políticas internacionales protagonizadas por los Estados Unidos. El autor recorre los últimos cuarenta años de los tratos entre Italia y los Estados Unidos; sin embargo, no se limita a las relaciones políticas, sino que también considera tres momentos reelevantes de su carrera pública:

1. Los ocho años en que fue ministro de defensa;
2. los asuntos atendidos en su calidad de primer ministro y
3. el periodo en que fue ministro de relaciones exteriores.

Andreotti describe, además, su apreciación sobre ciertos personajes políticos de Washington, dirigentes religiosos, sindicales y sobre todo, ciudadanos de origen italiano.

Giulio Andreotti es uno de los más notables políticos italianos de la posguerra. Actualmente es el primer ministro de la República italiana, cargo que ha desempeñado a lo largo de cinco años.

Spalding, J. Rose (compiladora). *La economía política de la Nicaragua revolucionaria*.

ria. Edit. Fondo de Cultura Económica, colec. Economía Latinoamericana. México, 1989.

Las revoluciones se distinguen de otros disturbios sociales por el gran número de posibilidades que entrañan: en ellas se concentran la energía y la visión humanas con objeto de cambiar el curso de las naciones; el orden establecido se subvierte y sobreviene un cambio institucional, que tiende tanto a una transformación política como a una metamorfosis socioeconómica. Asimismo, los esfuerzos que se hacen dentro de un proceso revolucionario están siempre amenazados por diversas complicaciones, lo cual limita la posible estructuración social; por ejemplo el empobrecimiento, la disgregación del orden económico, una estructura estatal subdesarrollada, concentración de la riqueza y dependencia económica frente al mercado internacional.

Lo dicho se aplica al caso de la reciente revolución nicaragüense. El análisis de este libro no se limita a la ideología sandinista característica de la discusión pública sobre Nicaragua, ya que explora el proceso de cambio económico ocurrido en Nicaragua durante 1971-1985.

Los ensayos contenidos en este libro describen los planes, logros y limitaciones de la revolución así como sus resultados económicos a corto plazo. Se muestra como el pasado influye sobre el presente, delimitando las opciones y forjando las elecciones. Capta las tensiones existentes dentro del proyecto económico y bosqueja las limitaciones de la capacidad económica estatal, la repercusión destructiva de la guerra contrarrevolucionaria apoyada por Estados Unidos y los debates internos que definen su modelo revolucionario.

Carrera Damas, Germán. *La necesaria reforma democrática del estado*. Edit. Grijalbo. Venezuela, 1988.

La sociedad venezolana conciente de que se plantea la reforma del Estado en su país, reflexiona sobre dos aspectos fundamentales:

a) La reforma debe tener un sentido democrático y,

b) debe ser vista como necesaria para el desarrollo global de su sociedad.

El autor de este libro reafirma tales opiniones a través de la búsqueda histórica, la crítica de la formación del estado venezolano y su evolución.

Se presentan, a manera de ensayos, diversos textos que como miembro de la comisión presidencial para la reforma del estado (CO-PRE) en Venezuela, el autor considera contribuciones interesantes a este debate.

Crozier, Michel. *Estado modesto, Estado moderno: Estrategia para el cambio*. Edit. Fondo de Cultura Económica, colec. Economía Contemporánea, México, 1989.

Crozier antepone como problema central la incapacidad de los gobernantes para comprender y actuar de acuerdo con los cambios que exige la modernización en los diversos ámbitos de la sociedad francesa: las relaciones humanas, los modelos de autoridad, los mecanismos de decisión colectiva y de gobierno.

Destaca la urgencia de una apertura gradual a la participación de los ciudadanos en las decisiones colectivas para la reforma de

la tradición estatista y burocrática, y opina sobre la incapacidad de los gobiernos lo siguiente: "un Estado arrogante, omnipotente y omnicompetente es por necesidad impotente, pues sólo sabe ordenar a partir de principios abstractos y de perspectivas generales".

Para el autor, la decadencia de los políticos se manifiesta en que la política se encuentra en crisis porque es una actividad incapaz de canalizar las presiones sociales y se ciega a las consecuencias de ello. Por esa razón es preciso limitar la acción de los políticos: ellos debieran evitar promesas imposibles de ser cumplidas, de tal suerte que su principal tarea consista en transformar el papel del Estado y el comportamiento de sus agentes. En este sentido, el autor opina que un Estado modesto es más activo, capaz de escuchar a la sociedad y de ayudar a realizar sus objetivos; en igual medida, es necesario que la sociedad sea más libre, activa y crítica.

Crozier, Michel y Friedberg Eduhard. *El actor y el sistema. Las restricciones de la acción colectiva*. Edit. Alianza, colec. Política. México, 1990.

La libertad de los actores sociales es un hecho; la existencia de sistemas organizados y coherentes es otro. ¿Cómo articular estas dos realidades? Para el autor, lo anterior muestra el carácter esencialmente "oportunist" de las estrategias humanas y la parte irreductible de libertad que existe en cada relación de poder.

En este libro se analiza la sociología de la acción organizada, con el propósito de realizar una verdadera crítica de la razón colectiva. Nos presenta una serie de propo-

siones sencillas, relacionadas con los problemas que provienen de la existencia de los actores sociales en su acción colectiva respecto a los instrumentos que el hombre ha inventado para asegurar y desarrollar su cooperación con otras organizaciones sociales, con fines comunes.

Kent Serna, Rollin. *Modernización conservadora y crisis académica en la UNAM*, Edit. Nueva Imagen. México, 1990.

Se analizan sociológicamente los cambios producidos en la UNAM durante el periodo 1973-1980, años durante los cuales se promovió, según el autor, una política de "modernización conservadora" dirigida por el doctor Soberón. A partir de ello se analiza la capacidad que dicha política produjo en la modernización y generación de nuevas formas de organización académica y pedagógica con el propósito de adaptarse a las condiciones de la Universidad.

La reflexión sobre los mercados académicos y las tendencias de la planta académica de la institución se incluye en un epílogo sobre las "culturas académicas" en el seno del profesorado.

Ramos, Joseph. *Política económica neoliberal en países del Cono Sur de América Latina 1974-1983*. Edit. Fondo de Cultura Económica, colec. Economía Latinoamericana. México, 1989.

Joseph Ramos evalúa los procesos de estabilización y liberación económica en Chile, Uruguay y Argentina —de 1973, 1974 y 1976 respectivamente, hasta 1983—; compara a la vez en cada uno de estos países, las

variables de crecimiento, distribución, inflación y equilibrio externo, así como los procesos de estabilización y ajuste de precios, apertura comercial y liberalización financiera. Al mismo tiempo ofrece, desde una perspectiva técnica, un recorrido por la historia económica de dichas naciones hasta la implantación de la doctrina neoliberal, para analizar sus características y hacer un balance de la misma.

A través del análisis de las tasas de crecimiento en esos países del Cono Sur, el autor se opone al intervencionismo estatal y favorece el desarrollo de un nuevo modelo que privilegie al mercado interno. Es un estudio muy completo sobre el neoliberalismo, en esta región.

Roemer, E. John (compilador). *El marxismo: una perspectiva analítica*. Edit. Fondo de Cultura Económica, colec. Economía Contemporánea. México, 1989.

John Roemer reúne en este libro distintos ensayos que constituyen una variedad de respuestas en torno al fracaso de las sociedades capitalistas y el éxito desigual de las sociedades socialistas. Estos temas se analizan de acuerdo a cuatro preocupaciones fundamentales: las fuerzas productivas y las relaciones de producción, las clases sociales, las cuestiones de metodología y el problema de la justicia.

Muchos de estos ensayos responden a cuestiones que el marxismo tradicional no considera necesario formular: ¿por qué emergen las clases sociales con intereses

colectivos importantes? ¿por qué es incorrecta la explotación sistemática del trabajo excedente? ¿es la igualdad una meta en la ética marxista? Los autores consideran que estas preguntas no encuentran (por lo menos algunas) respuesta en el marxismo tradicional.

Por esta razón, la mayor tarea del marxismo actual es construir una teoría socialista moderna, que contenga explicaciones de las ineficiencias e injusticias del capitalismo moderno, así como un proyecto teórico para corregir esas fallas en una sociedad socialista factible. Sólo los métodos y herramientas del marxismo analítico son lo que se requiere para elaborar tal teoría.

En el primer capítulo se hace un balance del materialismo histórico y su influencia en los procesos de transformación de la sociedad durante el tránsito del capitalismo al socialismo; en el segundo, se abordan las relaciones entre clase, explotación y propiedad de los medios de producción; el siguiente capítulo se refiere al debate en torno al individualismo metodológico marxista; finalmente, en el cuarto capítulo se plantea la necesidad de avanzar hacia una redefinición del concepto de explotación.

Rueda Pueiro, Isabel; González M., Ma. Luisa y Álvarez Mosso, Lucía. *El capitalismo ya no es de acero*. Edit. Quinto Sol-Instituto de Investigaciones Económicas UNAM, México, 1990.

Desde hace más de un siglo la industria siderúrgica ha sido una de las más afectadas

por los ciclos del capitalismo, pero después de los cataclismos vuelve para encumbrarse nuevamente entre los sectores industriales más importantes. Sin embargo, en los últimos años ha perdido su posición en la estrategia industrial de los países desarrollados, e incluso en los llamados países del tercer mundo.

De lo anterior surge el interés de las autoras por estudiar los problemas de la siderurgia, principalmente durante los años ochentas.

En el primer capítulo de esta investigación se observa brevemente la historia de esta industria en el mundo, anotando algunos elementos de teoría y señalando los cambios que la crisis está impulsando en esta rama estratégica. El segundo capítulo nos muestra la evolución de esta industria en México, de los años cuarentas a finales de los setentas, en el contexto de la industrialización basada en la sustitución de importaciones; asimismo, se estudia el impulso que recibe el Estado de los años setentas en este campo y se anotan las repercusiones de la recesión de 1975 a 1977, para analizar la evolución siderúrgica de 1978 a 1981 y los problemas que se agudizan con la crisis de 1982. En el tercer capítulo se muestran los elementos de la política económica respecto a la deuda externa, cuyos principales lineamientos se contemplan en el programa de reconversión industrial. Finalmente, el capítulo quinto habla de las condiciones del trabajo, los efectos de la baja del gasto social, traducidos en la alimentación, transporte y vivienda de los trabajadores.

Ramírez Sáinz, Juan Manuel (coordinador). *Normas y prácticas morales y cívicas en la vida cotidiana*. Edit. Porrúa-UNAM-CIH,

colec. México: actualidad y perspectivas. México, 1990.

La modernización en nuestro país provoca una combinación entre viejos y nuevos valores y forja como consecuencia procesos de creatividad y ruptura. Este libro analiza cómo, a través de las diferencias éticas entre las clases sociales, se puede observar mayor creatividad y congruencia por parte de los obreros, campesinos y sociedades marginadas, mientras que en las capas medias y

burguesía se observan mayores contradicciones y limitaciones.

Se presentan diversas posibilidades y riesgos de esta combinación de valores al analizar el liderazgo político, el movimiento empresarial, la familia mexicana y las clases medias, entre otros aspectos sociales.

*Laura Valencia y  
Karla Valverde*